

# EL REPUBLICANO

## ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., domingo 29 de setiembre de 1912 | Núm. 218

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

## SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp. Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

## La Fundación Rockefeller

Una de las empresas más grandiosas que se han ideado para el mejoramiento de la humanidad, fue puesta en conocimiento del público el 2 de marzo de 1910 mediante la presentación, en el Senado de los Estados Unidos, por el Honorable Jacob H. Gallinger, Senador por el Estado de New Hampshire, de un proyecto de ley para constituir la «Fundación de Rockefeller».

Nada hay en el texto del proyecto que sea asombroso ó inaudito. Pero en el fondo de sus disposiciones existe un plan para la distribución sistemática de la estupenda fortuna de Rockefeller, de manera que se aplique al fin mejor y más provechoso posible, tanto durante la vida del donante como después de su muerte. Esto fué lo que cautivó la opinión pública, pero dos circunstancias han hecho más impresión en ella: la estupenda magnitud de la fortuna del donante y la maravillosa facultad organizadora de éste.

Otro hecho notable relacionado con el proyecto es el de que el hijo de Rockefeller dimitiese de todos los elevados cargos que ejerce en diferentes compañías poderosas para dedicar todo su tiempo á la gran obra.

El proyecto menciona como socios fundadores de la Institución á John D. Rockefeller, John D. Rockefeller, (hijo), Fred T. Gates, Staw J. Murphy, Charles O. Heydt. La oficina principal de la fundación estará en la capital federal, pero tendrá derecho para establecer sucursales en otros puntos y para que la junta directiva celebre sesiones en donde considere más conveniente. La índole colosal de la empresa proyectada por el fundador de la Standard Oil Trust, queda demostrada en el artículo 3º de la ley propuesta, en el que se expone el objeto de la fundación. Dice así:

“Para estimular el bienestar y el adelanto de la civilización de los pueblos de los Estados Unidos, sus territorios y posiciones, y de las naciones extranjeras, mediante la adquisición y diseminación del saber, la prevención y el alivio de sufrimientos y mediante el fomento de todos los factores del progreso humano.

“Para llevar á cabo estos fines, la mencionada corporación tendrá facultades para: establecer, mantener y dotar—ó auxiliar á otras—corporaciones, asociaciones ó individuos para establecer, mantener y dotar instituciones y otras agencias para llevar á cabo dichos objetos ó cualquiera de ellos, comprar, poseer, vender y traspasar bienes inmuebles que sean necesarios ó adecuados para los objetos de la corporación, y construir, mejorar, ensanchar y equipar edificios y otras construcciones necesarias ó adecuadas para dichos ó cualquiera de ellos, y adquirir hacer y suministrar todos los aparatos y demás accesorios necesarios ó adecuados, emplear—y ayudar á otros para que puedan emplear—maestros, catráticos, auxiliares, y agentes, donar á cualquier individuo, asociación ó corporación que se dedica á trabajos semejantes, dinero ó propiedades muebles ó inmuebles, las cuales donaciones serán retenidas por la Fundación constituida por la presente, sujetas á las condiciones

Pasa á la 4ª página.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,  
á precios de ocasión

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE !  
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires Ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel  
de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montados, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ¡¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Unicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## L. M. CASTRO & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

## Extracto de Hígado de Bacalao

ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasa, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.  
Dosis: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

La verdadera BREBA DIANA  
solo se consigue en la oficina de  
WALTER J. FORD

## BERTA MUÑOZ ---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad  
PRECIOS MODICOS

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

# Problema trascendental

Para los hombres que piensan no hay, sin duda, un asunto de más trascendencia en Costa Rica que el de la necesidad de aumento de población. Para los hombres que analizan no hay un problema más importante en el país que el de impedir la mortalidad infantil.

Aquéllos y éste se juntan en un mismo objetivo.

Relativamente, no existe país en el mundo donde mueran tantos niños como aquí, lo cual está diciendo con claridad evidente que la higiene de la infancia está por entero abandonada entre nosotros.

¿Por qué mueren tantos niños? ¿Por qué ese porcentaje escandaloso de defunciones de niños en Costa Rica? Por falta de higiene, dice cualquiera.

Se anuncia que la peste bubónica amenaza invadir el país e inmediatamente las autoridades y el público en general entran en alarma, y todos de consuno ponen en vigor las medidas precautorias para la defensa. Si se habla del cólera, de la viruela o de cualquiera otra peste de esas que de tiempo en tiempo pasan por el mundo con el estandarte de la muerte por delante, ocurre lo mismo: cerramos los puertos, aseamos las ciudades, publicamos folletos, damos conferencias y ponemos a todo el mundo en guardia contra el flagelo que nos amenaza.

Sin embargo, por un contraste que no tiene explicación, nuestros niños mueren a diario, en cantidad espantosa, y no hay quien dé la voz de alarma; no hay quien se levante pidiendo protección para la vida de los indefensos, de los pobrecitos niños que caen a diario, víctimas de la ignorancia y de la rutina.

Si se alza la voz del doctor Picado, esa voz se queda sola, no tiene eco. Y, sin embargo, la mortalidad infantil es para la vida económica del país

de una trascendencia capital. Moralmente es un crimen la indiferencia con que hasta ahora se ha visto esa mortalidad escandalosa.

Nosotros nos apersonamos en nombre de esos millares de pobrecitos indefensos, de esos débiles, de esas virtualidades de hombres útiles, de ciudadanos grandes, de estadistas, de simples jornaleros, de hombres, en fin, reclamando su protección.

Y en resumidas cuentas no es tan difícil contrarrestar esa mortalidad.

Nuestro pueblo es apto para asimilarse toda noción de progreso que se le suministre. ¿Cómo no lo había de ser para identificarse con las reglas de la higiene que le aseguran la vida de sus hijos?

La desidia en este grave punto es de los médicos ciudadanos, de los estadistas, de todos los hombres de ciencia que contemplan indiferentes el ejército de niños que año por año se traga la muerte en Costa Rica.

Hemos oído a los estadistas en el Congreso hablar de la necesidad de inmigración. De tiempo en tiempo leemos las producciones de nuestros economistas tratando también de la necesidad de inmigrantes. Pero todavía no hemos oído en la Cámara Legislativa y excepcionalmente hemos leído algún artículo acerca de la protección a la vida de la infancia.

Vamos a las iglesias y oímos al sacerdote una plática acerca de tal o cual necesidad para el culto, nunca un consejo acerca de cómo se debe criar el niño; vamos al Ateneo o a conferencias en otros centros y los temas que allí se desarrollan son altos, vastos, muy vastos, pero nada para la vida del niño.

Y con todo énfasis volvemos a decir que entre los problemas que el Gobierno y la sociedad entera tienen en frente para resolver en Costa Rica, no hay ninguno más grande que el de impedir la mortalidad infantil.

# HEREDIANAS Cleto--Pánfilas

Este don Fulgencio sí que habla: parece una loca; nos recuerda aquellos tiempos en que todo se comunicaba por «bandos». Apenas apercolla algún papel de los pánfilos—cleto, no lo afloja hasta que se le deshace en las manos. Dispone de mucho tiempo.

El cree que hemos olvidado cuando lloró por no ir a pasear a la frontera, y echándose de mata—sete,—donde no hay quien le conteste—habla hasta por los oídos.

Cuentan las cocineras, que allá en el solar de su casa, don Fulgencio, con el sombrero canchao a lo Sixto Pérez unas veces y a lo Pedrarias otras, se pone a dar voces de mando a... las gallinas.

«Hombre chelo y caballo chelo son propensos a las almos...lestias» claro que sí.

No por otra cosa sería que ayer vi al Ingeniero en un reclonante chelo, pero con sus precauciones: la montura demasiado adelante, casi en el pescuezo.

¿De dónde venía?  
De ofrecer agua del tubo cuando vuelva don Cleto a... Barba de temporada ó don Pánfilo a Tenorio.

¿Quiénes concurren los domingos a la tureca? Muy pocos. Casi nadie. Cada día menos. Conforme observan el manejo se van retirando, a extremo que ya el domingo no vinieron los turequistas de San José. Yo fui a toparlos con don Víctor a la Estación y nos quedamos limpiándonos el sudor de las manos.

¿Por qué está Chepe tan encaramado? Se cree que por el simulacro que hizo la policía para tomarle el juego, yendo a la casa donde ya no juegan, pagándole un susto fenomenal a picudo; pero no es por eso; él sabe que mientras no lo puedan coger nada le pasará.

Por lo que está furioso es porque se fundó la «Sociedad» que él trató de jefar, en condiciones más honorosas que como se trataba. Pretendió formar un núcleo para ponerlo al mejor postor, pero... mireme la seña.

Lo curioso es que creyéndolo jefe de los obreros en ésta, los ídem de Alajuela, lo invitaron como tal a una reunión, ¿y qué hizo? Contestó: «en cuanto nos organicemos iremos en tren expreso.»  
¡Ah, fíatol!

Y don Blas? Muy bien, en su hotel, muchas gracias. Ahí está sembrando y cosechará indudablemente.

Se ha propuesto despejar aquello para quedar expedito y a sus anchas con su gente.

Un vividor, negro y buchoso por más señas, hace su papel admirablemente; al fin la práctica; no hay semana que no punte a don Máximo y después llega por acá vuelto un energúmeno contra él.  
¿Qué espíritu de gente.

MANOLITO BUENAVIDA

28 de setiembre de 1912.

## BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo a la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que a MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo a la ferreteria de Fortich Esprillea Cª, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

## En la muerte de un entusiasta correlligionario

Eleazar Montero, joven, lleno de salud y vida, uno de los artesanos honrados que sus pocos años pasó entregado al trabajo y al estudio de la música por la que mostraba gran afición, acaba de fallecer en el Rincón de Cubillos, dejando a sus desconocidos padres sumidos en la mayor tristeza.

Enviamos a sus familiares nuestro más sentido pésame, asociándonos al cruel dolor que en este triste momento embarga aquel virtuoso hogar.

### De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª, Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

# NOTAS MIAS

El gremio de equilibristas nos está sorprendiendo con sus malabares habilidades adquiridas en el ejercicio constante de nuestra alta política. La alta política siempre ha dado de todo: a unos plata y comodidades; a otros posición y fama; a unos y a otros honra sabiduría; y a otros, por fin, fracasos y dolores de cabeza.

Mi admiración ha estado desde tiempo de rodillas ante los hombres que saben, porque el saber es un capital que vale mucho, que no se gasta, que no se acaba, sino que, por el contrario, cada vez se agranda más y más, hasta alcanzar proporciones colosales. Hay sabios colosales, digo yo, tratando de plagiar a Perogrullo. ¡Admirados sean por siempre!

Esa misma reflexión se han hecho muchos, y como la aspiración es algo muy natural en el corazón humano, —y algo muy legítimo, —nadie quiere quedarse rezagado; todos queremos ir en la primera fila. Desgraciadamente a todos no nos es dable alcanzar un puesto, y tenemos que conformarnos con los altos designios del destino que nos han señalado un número entre la multitud.

En la avanzada de nuestro intelectualismo, puede asegurarse sin temor de caer en ridículo al afirmarlo, ocupan lugar muy de preferencia los hombres que han aprendido las grandes habilidades que la alta política

requiere para que se les tome como científicos en el concepto positivo y más lato de esa expresión.

Un político científico nuestro, es persona de mucha letra menuda; es un genuino equilibrista, que puede darle la canchreja a cualquiera de nosotros los que solemos detenernos a admirar la enormidad de tanto seso y de tanta y tan profunda materia científica.

En estos instantes nada menos estoy meditando acerca de un fenómeno que no alcanzo a comprender yo y que no comprenderá nadie que no esté iniciado en los inexcusables misterios de esa sabiduría intangible, invisible é in...sufrible. Estoy meditando en la finalidad que persiguen algunos directores de la opinión pública que en un momento, hace poco rato de ello, hablaban y hablaban en favor de la Revolución de Nicaragua, que yo no sé qué tenga que ver con nuestra alta política, y en el momento presente hablan y hablan en contra de la misma revolución.

«Cosas veredes, Sancho amigo»; y así es, las estamos viendo y las seguiremos viendo.

Me va a interesar el nuevo cuarto de conversión, si, como ya suena, la revolución se mete en el Campo de Marte.

CARLITOS

## Partida de la Banda militar de San José

Hemos visto la Banda militar de San José en el tren de ayer mañana, con rumbo a Puerto Limón, donde tomarán buque que los ha de conducir a Panamá para tomar parte en los festejos oficiales que han de verificarse con motivo de la posesión del nuevo Gobierno en la vecina República.

De la Academia Musical partió nuestra Banda a los acordes de un hermoso paso doble, entre una multitud de amigos y compañeros que iban a despedir a los profesores a la Estación.

Debemos hacer constar que el Jefe de la Penitenciaría, señor Samuel Montañón, tomaba también parte de la comitiva; le vimos a la cabeza del grupo, vestido de gala, luciendo en su ancho pecho un centenar de condecoraciones de mérito militar, resguardando su cabeza de los rayos solares con un casco romano de los tiempos de Esculapio, que lo hacía destacarse del grupo que con aire marcial dejaba esta ciudad.

Ignoramos la parte activa encomendada a Montañón en las fiestas nacionales panameñas, pero su presencia allí será de absoluta necesidad. Las crónicas nos relatarán su cometido.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Innominado, de Evangelina Alvarado María, de Aurelio Sánchez y Elisa Muñoz.

Trinidad, de Joaquín Zúñiga y Dolores Fernández.  
Anita, de Francisco Montealegre y María Carazo.

### Los que viajan

Vicente Henry de Brimont, París.

### Los que mueren

Joaquín Jiménez, 48 años.  
Eleazar Montero, 25 —  
Gonzalo Morales, 9 meses.

## Por las víctimas de la guerra en Nicaragua

Una comisión de respetables caballeros de esta ciudad, acordaron la hermosa y benéfica idea de recolectar fondos por medio de contribución voluntaria en todas las provincias y pueblos de la República, para aliviar en algo a las viudas y huérfanos que han sido víctimas de las crueldades de la guerra en nuestra hermana vecina de Nicaragua.

El corazón de los costarricenses no puede dejar de latir por nuestros hermanos nicaraguenses, que se lanzaron a los campos de la guerra, abandonando esposas, hermanos é hijos, en defensa de los ideales más nobles y puros.

Costa Rica responde con verdadero cariño al llamamiento que se le hace y se hallan dispuestos sus hijos a prestar su óbolo para fin tan justo y benéfico.

Es probable que también se celebre una fiesta Lírico Dramática, en nuestro Gran Teatro Nacional, cuyo producto será destinado al mismo fin.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

## TERREMOTO

Madrugada. En silencio reposa la gran villa donde de niño supe de cuentos y consejas, o asistí a serenatas de amor junto a las rejas de alguna novia bella, timorata y sencilla.

El cielo lleno de constelaciones brilla, y su oriente disputan suaves luces bermejas. De pronto un terremoto mueve las casas viejas y la gente en las calles y patios se arrodilla,

medio desnuda, y clama: «¡Santo Dios! ¡Santo fuerte! ¡Santo inmortal!» La tierra tiembla a cada momento; algo apocalíptico mano invisible vierte.

La atmósfera es pesada como plomo. No hay viento. Y se diría que ha pasado la muerte ante la impasibilidad del firmamento.

RUBÉN DARÍO

## AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

### "A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

# La guerra de Nicaragua

## El General Zeledón con 2500 hombres

## Los Jefes Irías y Espinoza al frente de más de 3000 revolucionarios

## El General "Chorizo" con 2000 veteranos caerá sobre Managua

### A MACHETE

## GRANDES ACONTECIMIENTOS

En carta privada de fecha 24 del corriente dirigida á un amigo nuestro por persona que merece todo crédito se dan informes completos de la actual situación de la guerra, los cuales desvanecen de modo absoluto los rumores y las aserciones que han encontrado eco en algunos diarios de esta capital.

La revolución está prepotente, mientras el Gobierno ve empeorarse cada vez más su difícil situación, acorralado y aislado, como en la actualidad se encuentra en Managua.

A poca distancia de ésta, en el estratégico cerro de Motastepe se encuentra—dice el informe—el General revolucionario Benjamín Zeledón con 2.500 hombres: el mismo día 24, Zeledón notificó al Gobierno y á las familias asiladas en Managua que dentro de dieciséis horas desocuparan la plaza, pues pasado ese término la bombardearía; que si se quería evitar el derramamiento de sangre, exigía del Gobierno de Díaz su rendición en el plazo indicado, haciéndolo en caso contrario responsable de las consecuencias.

Es de suponer, pues, que si el Gobierno no se ha rendido ni abandonado la ciudad, ésta ha sido bombardeada ó está siendo objeto de un bombardeo desde el Cerro de Motastepe

que tiene á Managua completamente dominada y á tiro de cañón.

A diez leguas de Managua, en Jinotepe, estaban los jefes liberales doctores Espinoza é Irías, al frente de más de tres mil revolucionarios, á los cuales deben haberse agregado quinientos leoneses más, preparándose para avanzar también sobre Managua. Por ferrocarril, en siete horas se va de Jinotepe á Managua, de suerte que si se ha juzgado indispensable, esta fuerza también habrá caído sobre Managua.

Uno de los militares más valerosos, el General Onofre Silva, alias "Chorizo", al frente de dos mil veteranos, trabajadores de las haciendas de café armados de machete, invadirá á Managua, según el plan combinado para el ataque.

Es, pues, inminente la caída de la capital en manos de la revolución, atacada como está por ésta en la forma enérgica y decidida que se ha dispuesto, é imposibilitada como se halla para resistir, con las débiles fuerzas de que dispone, al empuje irresistible de los atacantes.

La noticia de la retirada de Masís de Rivas y la caída de ésta en poder de la revolución, está perfectamente confirmada, y se espera de un momento á otro el pronunciamiento de San Juan del Sur en favor de la revolu-

ción, pues elementos liberales de mucha significación han logrado llegar hasta allá gracias á hábiles estratagemas de que se valieron.

Las noticias que han circulado, de un arreglo entre los dos grupos combatientes, no es oficial ni tiene visos de veracidad, antes por el contrario, parece ser una invención soltada al viento como simple noticia de sensación, lo mismo que la de la rendición del General Mena, la cual si fuera cierta nos habría sido comunicada con trompetas, detallándose el número de prisioneros, muchos nombres de ellos, los cañones, las ametralladoras, los rifles, el parque, etc. que hubieran sido capturados, pues no vamos á suponer que acontecimiento de tal magnitud sea comunicado así, á secas, sin más detalle ni comentario.

Los telegramas de Masís que se están publicando en ésta, infunden muchas sospechas; hasta se les puede considerar como apócrifos.

En vista de lo expuesto cabe suponer que ahora sí estamos en el principio del fin y que será cuestión de minutos lo que falta para que la guerra se termine con el triunfo inevitable de la revolución, tanto más cuanto que es un hecho que los americanos no impedirán que así se solucione el sangriento conflicto que tanto hemos lamentado como una terrible desgracia para la hermana República de Nicaragua.

## Nuestro Delegado á la Fiesta del Centenario en las Cortes de Cádiz

El señor don Ezequiel Gutiérrez Iglesias, quien ha sido elegido recientemente por el Congreso de la República de Costa Rica representante suyo en las Fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz que se celebrarán en España en octubre próximo, es una de las mentalidades más distinguidas en Costa Rica. Hizo sus estudios en Costa Rica, en Guatemala y los Estados Unidos, habiendo recibido el título de abogado en 1870, después de haber sido por cinco años catedrático de Filosofía, por oposición, en la Universidad de Santo Tomás, de San José, Costa Rica.

En el orden Judicial desempeñó por algún tiempo el cargo de Juez de Hacienda; por cuatro años el de Magistrado de la Sala Segunda de Apelaciones y por ocho años Magistrado de la Corte de Casación. En la carrera diplomática, á la cual estuvo consagrado durante doce años, desempeñó desde el cargo de agregado, hasta el de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario. En los Estados Unidos fué Encargado de Negocios por tres años, y por igual tiempo en Inglaterra. También fué en su juventud Secretario de la Legación en

Perú, Chile, Francia, Italia y España. Dos veces ha sido Ministro de Relaciones Exteriores: la primera bajo la Presidencia de don Bernardo Soto, y la segunda durante la Administración de don José Rodríguez.—Ha sido candidato á la Presidencia de la República y en la actualidad es Tercer Designado á la Presidencia de la misma. En este año de 1912 ha sido electo por tercera vez Presidente del Congreso Nacional.

El señor Gutiérrez, además de poseer relevantes condiciones de estadista y diplomático, es también una personalidad bastante distinguida por su buen sentido práctico y ha llegado á prestar importantes servicios como miembro de la Sociedad Nacional de Agricultura, ramo al cual ha dedicado mucha atención y ha demostrado ser uno de los agricultores de más nota en Costa Rica, habiendo logrado formar en Cartago en terrenos poco apropiados, una de las mejores haciendas de café.

(Del Boletín Mensual de la Oficina Internacional de las Repúblicas Americanas de Washington, correspondiente al mes de agosto último.)

## Sepelio

La señora madre de nuestros buenos amigos don José Ana, don Adán, don Joaquín y don Luis Hernández, ha muerto después de penosa enfermedad. Los señores Dollentes se dignarán aceptar nuestro sincero pésame.

Heredia, 28 de 1912

Corresponsal

## Notas sueltas

El Ingeniero don Francisco de la Paz, por comisión de la Dirección General de Obras Públicas, está estudiando actualmente un proyecto para el establecimiento de la cañería de Guápiles, que tanta falta hace en aquella localidad.

Mientras se organizan las conferencias que deben darse en los pueblos acerca del establecimiento de las Cajas Rurales de Crédito, los empleados del Departamento de Agricultura encargados de estas propagandas, se dedicarán á enseñar teórica y prácticamente, en las escuelas rurales, los cultivos principales que se hacen en el país.

Está ya aprobada por el Poder Ejecutivo, la nueva tarifa de pasajes y fletes del Ferrocarril al Pacífico, después de un detenido estudio por la trascendencia que implica para armonizar los intereses públicos con los del Estado.

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigne Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

## EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra temblores. Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nros.

## Publicaciones de enseñanza

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la Instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredia, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

## Salón-Teatro de la Dolorosa

El domingo pasado varios jóvenes y niñas de esta capital celebraron una bonita y divertida representación en el Salón-Teatro de la Dolorosa con muy buenos resultados, habiendo obtenido calurosos aplausos por el buen desempeño en sus papeles.

La concurrencia fué numerosa y según nos informó el Padre Fray Angel, uno de los más entusiastas por estas fiestas de verdadera moralidad, se mandará ensanchar el escenario para proporcionar á los artistas aficionados campo suficiente para representar obras de algún mérito.

Para el próximo domingo se pondrá en escena «El Soldado de San Marcial», que desde hace varios días ensayan con actividad.

Felicitemos á los aficionados tícos y les deseamos grandes triunfos en la escena.

## UN RANCHO deshecho en el camino de S. Juan por la caída de un árbol

### Resultan varios heridos

En una casita situada en el camino de San Juan, habita el señor don Adolfo Bonilla, con su esposa y cuatro niños.

Inmediato á la casa existe un corpulento árbol de liguerón, que por efecto de su exagerado desarrollo, Bonilla trató de derribar.

Antes, serían próximamente las seis de la tarde, se puso con una hacha á cortar el árbol de raíz para tumbarlo, y estaba entregado á esta faena, cuando fué llamado por unos carreteros que pasaban, para que les ayudara á sacar una carreta que en el camino se había atascado, accediendo nuestro hombre muy gustoso á prestarles su auxilio.

Terminada esta operación, ya entrada la noche, resolvió Bonilla dejar su trabajo para concluirlo al día siguiente con más seguridad y así lo hizo, retirándose á su casa en unión de su esposa á hijos.

Durante la noche se desató un fuerte huracán que ocasionó la horrible desgracia que con pena comentamos. El árbol empezó á cortarse, impulsado por el viento se cayó encima de la débil casucha, deshechándola enteramente. Bonilla resultó maltratado y herido en la cabeza, con serias contusiones. La señora estuvo á punto de ser muerta con sus cuatro pequeños, á causa de una solera que cayó sobre su lecho, produciéndoles graves heridas á todos.

Probablemente serán trasladados á esta ciudad para verificar su ingreso en el Hospital.

## Ocasión calva

## Un excelente negocio

### ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y administraremos cuantos informes se nos soliciten.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesita, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.

Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## RELOJERIA SUIZA

### ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## "ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

respectivas; recoger estadísticas é informaciones, y publicar y distribuir libros, documentos é informaciones que contengan dichos datos; y en general: hacer y ejecutar todos los actos necesarios ó convenientes para llevar á cabo los fines de la corporación".

Una de las disposiciones más importantes de la ley proyectada es la de que las propiedades que posea ó adquiera la Fundación no estarán sujetas al pago de contribuciones siempre y cuando se vayan consagrados á los objetos para que fué creada. El proyecto autoriza también á la Fundación para que acepte y reciba donaciones de dinero y propiedades. El conjunto de estas donaciones vendrá de la colosal fortuna de Mr. Rockefeller.

Mr. Star J. Murphy, uno de los socios fundadores de la proyectada corporación, hablando de las aspiraciones y de la esfera de acción del nuevo proyecto de Mr. Rockefeller, dijo que los objetos de la Fundación serán limitados solamente por las necesidades de la humanidad. El fin primordial del distinguido filántropo, el hombre más rico del mundo, al crear tan grandiosa como humanitaria obra, es el de que las donaciones continúen haciéndose perpetuamente y del modo más benéfico después que él haya dejado de existir.

La ley constitutiva de la Fundación Rockefeller viene á ser exactamente igual á la de la Junta General de Educación, fundada por el mismo filántropo y la que donó \$ 53.000.000. La única diferencia consiste en que la esfera de acción de aquella es mucho mayor que la de ésta.

Con los varios millones de Rockefeller que dé á la proyectada Fundación, él será el que más dinero haya dado para fines filantrópicos, pero hasta ahora Mr. Carnegie es quien ha hecho la mayor cantidad de donaciones, la cual asciende á unos \$ 162.000.000 en tanto que la de Rockefeller suman unos \$ 125.000.000.

Durante el año de 1909 solamente, se hicieron en los Estados Unidos donaciones por la suma de \$ 141.250.000. Aparte de Rockefeller y de Carnegie, solo hay dos donantes cuyos regalos han ascendido á millones. Estos son John S. Kenedy y Mrs. Russell Sage, cada uno de los cuales han donado en total como \$ 26.000.000.

## Revisando "La Gaceta"

El señor J. J. Mora Cañas, Secretario de la Jefatura de Sanidad de Puntarenas ha presentado la renuncia de su cargo, siendo nombrado en su lugar el señor don Luis Vega

El señor don Eloy Solís fué nombrado oficial contador de la Contabilidad Nacional con el sueldo de ₡ 150.00 mensuales, y el señor Frank Reyes, maquinista de la lancha nacional "Barba" con el sueldo de ₡ 200.00.

En la solicitud presentada por el señor Nicolás Delcore, para que se le reconozca el valor de parte de un fardo de casimires que fue saqueado en la Aduana Principal, llegado por vapor «Perou» el 18 de abril, el señor Presidente de la República, considerando que de los informes pedidos, y de los documentos presentados resulta justificado el reclamo, ordena pagar al señor Delcore el equivalente de la suma de francos, ₡ 424.66 á que asciende su reclamo, cargando dicha cantidad á la Aduana Principal.

En demostración de amistad y reconocimiento al Pueblo Panameño, que tan solícito se mostró en nuestro servicio cuando ocurrió la desgracia del terremoto de 1910, el Presidente de la República acuerda: que la Banda militar de esta provincia asista á los actos oficiales que se celebrarán en Panamá el 1º de Octubre próximo con motivo de la renovación de los Poderes Públicos de aquella República.

## El progreso de nuestra agricultura

Por donde quiera se notan ya los triunfos de la propaganda emprendida por el Departamento de Agricultura para mejorar y multiplicar los diferentes cultivos acostumbrados en el país.

Hoy se presentó al señor Presidente de la República el Director de la Escuela de Desamparados, para enseñarle varias muestras de maíz de gran tamaño de los cultivos hechos en el Campo de Ensayos anexo á dicho establecimiento, siguiendo los consejos de los conferencistas de aquel Departamento.

La acción desplegada por el Gobierno en el ramo agrícola, es lenta, pero eficaz.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## Bennett Rojas y Fernández

### BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opción.

## ¡¡¡ IMPORTANTE !!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

### Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.